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巴渝论坛

□王瑞琳

刚刚过去的“双节”，旅游市场的热度
大家有目共睹。据测算，8天假期，国内旅
游出游人次达8.26亿。出门在外，住是大
事，这几天，网上有个“旅游订不到房可挂
急诊在医院过夜”的帖子，引发了众怒。

简单来说，发帖人出了个“下榻”医院
的办法：挂医院急诊，让医生开吸氧处方，
只需花费几十元，即可拥有能睡觉的长椅、
能洗漱的卫生间，还能请护士帮忙看管行
李。该博主以“超级省钱过夜妙招”作为标
题，强调“一定要去大医院”，直言“大医院
就是五星级酒店”。帖子一出，热度起来
了，网友们的火气也上来了。

无疑，“下榻”医院是对医疗资源的侵
占，是利己主义的不道德行为，没有任何

“洗白”的余地。
医院是什么地方？急诊为什么叫急

诊？正如浙江省台州市一位医院副院长
所言——医院急诊室每天人员进出频繁，
抢救床位是相当紧张的资源，它是为有需
要的伤病员服务。医院是救死扶伤的前
线，是保卫生命健康的战场，岂能被当作
酒店来利用？而出于职责，即使是面对谎
称不适的“病患”，也要行医施治的医护人
员，又岂容被如此戏耍？

“下榻”医院，缺德又违法。想出到医
院留宿的办法，和病患、家属抢地方，缺的
是私德；把这种办法分享到社交媒体上，
借此引流、教唆他人，缺的是公德。从法
律层面来看，这种行为属于扰乱单位秩
序，干扰医疗正常进行，应按照《中华人民
共和国治安管理处罚法》第二十三条加以
处罚。

此外，这件事也再度叩问了自媒体的
行业自律。当今时代，人人皆可发声。就
拿旅游住宿来说，社交媒体平台上的内容
分享良莠不齐，既有货真价实的妙招，如地段推荐、商
家评测等，也有“薅羊毛”24 小时开放公共场所的歪
招。越是人人都有麦克风，越需人人提升媒介素养，越
需平台严格进行内容审核，不断优化平台的内容生态。

当旅游需求集中井喷，难免会出现相关资源供不
应求的状况，进而催生出某些乱象。对此，各地要在城
市公共管理上拿出更多智慧和手段，提升满足旺季出
游需求的实际能力。与此同时，人人都需谨记，不做侵
占公共资源的人，不行损人利己的事，不想违背公序良
俗的招。因为，一个社会的文明程度，取决于你我每个
人的行为尺度。
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热点评析

□何勇海

最近，“脆皮大学生”走红网络。“侧躺玩手
机确诊斜视”“吃刀削面，太好吃了激动大了，心
律直接飙到二百”“刷短视频憋笑，鼻动脉笑裂
了，血止不住被送到医院”……由于主人公绝大
部分都是在校大学生，网友给了他们一个特别
的外号：“脆皮大学生”，意指脆弱易受伤。

“脆皮大学生”这个热梗，虽有夸张调侃的
成分，却隐喻着这样一个现实：在新一代大学生
中，部分同学虽年纪轻轻，健康却常亮红灯。

与此相印证的是一组数据：截至2020年，全
国学生体质健康不及格率，小学生情况最好（不
及格率为6.5%）；中学进一步加大，初中生14.5%，
高中生11.8%；而进入大学，不及格率进一步攀升
到30.0%。这充分说明部分大学生体质堪忧。

这组数据引人深思：是什么原因导致学生
体质出现了下降呢？“脆皮大学生”走红网络，
更加引发我们思考：大学生身体素质不佳，为何
成了“老大难”问题？

相关专业人士早就指出，运动不足和生活
方式不良，是导致大学生体质下降的两大原
因。在大学里，文化艺术活动多，线上娱乐活动
更多，占用了学生们大量时间。再加上，体育竞
赛活动少，体育课排课数量占比较低，学生运动

时长大打折扣。此外，从小学高年级到初高中
时期，学生课业负担不断加重，很多学生到了大
学阶段，早已失去了锻炼的习惯，即便有时间也

“懒得动”。
此外，养成健康的生活方式，与体育锻炼一

样重要。然而，不少大学生在时间管理、睡眠管
理、饮食管理、情绪管理等方面，都存在问题。
比如，饮食不规律、膳食不合理，沉迷游戏、熬夜，
等等情况，进一步加剧了大学生体质水平下滑。

大学生是民族的希望，怎么能成为“脆皮
一族”？当下，高校需要大力引导学生“走下网
络、走出宿舍、走向操场”，使之在体育锻炼中享
受乐趣、增强体质、健全人格、锻炼意志。

近年来，诸多高校都在通过制度倒逼，激发
学生加强锻炼的意愿，比如将体育测试成绩与
毕业证、评奖及评优挂钩。然而，在实际操作
中，能够不折不扣执行下来的高校并不多。究
其原因，主要是高校多面临如果严格执行上述
规定，就会出现不少学生无法毕业的尴尬。相
关规定也因为“法不责众”而难以落实。

高校与其“放水”，不如通过开展普及度较
高的体育项目、策划开发本校特色体育项目、探
索推广新兴体育项目、创设“体育第二课堂”与
健康食堂、以晋段升级等方式优化测评体系，培
养学生的锻炼兴趣，引导学生养成运动习惯。

“脆皮大学生”是一种健康警示信号

画/沈海涛

□臧博

一段时间以来，重庆开展了“观摩行动”。
多个区县经信部门负责人和市内企业代表，走
进数字化转型标杆企业，观摩一番，充电一轮。

观摩，带来触动；触动，引发思考。走进重
庆红江机械公司，参观者看到了效率——开发
多个智能自动化单元柔性生产线，生产加工
效率提升 63.54%、产品研制周期缩短 30%以
上；来到重庆华峰化工公司，参观者看到了效
果——关键设备联网率和5G融合网络联网率
分别达到 100%和 80%以后，一家材料领域标

杆企业的数字化转型越发清晰……持续三个
月的观摩行动，让不少企业与政府走到了数字
化转型的最前沿。

观摩，坚定着信心，带来了鼓舞。正如谭
建荣院士所说的，数字化转型不是企业“想不
想转”，而是“迟早都要转、迟转不如早转”。
对企业代表而言，观摩就是让大家直观而清
楚地看到，如何把数字化用到自己的一亩三
分地。标杆就是“早转”的榜样，越早掌握主
动权，越可以从容不迫、循序渐进。企业在观
摩中会明白，只有真正将数字化转型这把钥
匙，牢牢掌握在自己手中，才不会在百舸争流
中落入下风。

观摩，调研着实际，强化了认知。观摩，其
实就是一种调查研究，是带着学习的眼光去观
察门道。对于相关部门负责人来说，目之所

及，是企业的成功之道，还有自己的服务方向，
要想让观摩发挥最大效果，就得把观摩中的经
验介绍、交流讨论，梳理成系统的路径和方法，
理出头绪、上传下达。结合着自家家底，对如
何开展符合自身实际的数字化转型工作，真正
做到心中有数、施策有度。

其实，企业和政府部门代表观摩数字化转
型标杆企业，如果只盯着技术革新，想着如何
解决自身的技术痛点，那效果只能算达到了
50%。更要紧的，是思考如何以数字化思维迭
代大脑——通过对标杆企业的学习，结合自身
实际，推进更深层次的数智融合、数实融合，提
升自身的数字化生存能力，在工作和生产实践
中，实现“数字技术+管理技术”与业务创新的
双轮驱动，让自己也成为转型标杆。

数字化转型这样重要而紧迫，重庆用行

动来表明决心，先后出台《重庆市发展智能制
造实施方案》《重庆市制造业数字化转型行动
计划》等政策文件，为新重庆的制造业数字化
转型明确了“任务书”“时间表”“路线图”，着
重将创新设计、工艺提升等要素注入重庆智
能制造。以制造业为突破口，推动新重庆数
字化转型全面铺开，在各行各业打造更多转
型标杆企业。

数字化生存，这是尼葛洛庞帝在27年前
就提出的观点。如今，面对着潮水般涌来的信
息技术革命，面对着方兴未艾的制造业变革，
结合着新重庆自上而下铺展开来的数字化变
革，企业的数字化转型，不能不加速开展，不能
不实现突破。唯有如此，重庆制造业的高质量
发展才有依托，重庆提速建设国家重要先进制
造业中心才有底气。

观摩行动观摩行动，，汲取标杆的力量汲取标杆的力量
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开展院领导领题调研课题6个、部
门调研课题29个，制定专项整改措施
100余条，取得调研成果71项……今
年以来，市计量质检院紧紧围绕服务
成渝地区双城经济圈建设和市委加快
构建“33618”现代制造业集群体系战
略部署，聚焦开展事关全局的战略性
调研、破解复杂难题的对策性调研、新
时代新情况的前瞻性调研，一批高质
量调查研究成果不断转化成为了解决
发展难题、助企纾困和服务群众的真
招实招。

聚焦发展所需推进重点项目，市计
量质检院加快推进国家质检基地（二
期）建设，目前国家汽车摩托车发动机
产业计量测试中心实验大楼主体工程
完工。同时立项省部级科研项目 20
项，牵头、参与产业相关标准和技术规
范编制共计23项，迈出了该院“二次创
业”的坚定步伐。

为积极服务全市制造业高质量发
展，市计量质检院组织开展“服务制造
业高质量发展”调研活动，面对面倾听
企业诉求，为企业解决痛点难点想办
法、出实招。围绕产业转型升级发展，
加强检验检测延伸服务，为企业改进生
产工艺、提升产品质量提供技术咨询，
整合汽摩产业零部件相关专业技术骨
干成立科研攻坚创新服务团队，为解决
企业生产难题开展技术攻关，国家汽车
摩托车发动机产业计量测试中心项目

“高温条件下的动态压力校准技术”“扭
矩传感器的动态校准”列入市场监管总
局“产业计量成果库首批入库成果名
单”。

“我们首创了 LA-ICP-MS检测
高纯度贵金属的方法，完成新建电动
汽车交流充电桩检定装置等社会公用
计量标准24项，新扩展化工、电子信息
技术、汽车零部件等领域的工业产品

检测项目56个、参数301个，提升检验
检测硬实力，为全市制造业高质量发
展保驾护航。”市计量质检院有关负责
人介绍。

在解决群众所盼方面，为百姓生活
提供高标准质量保障。市计量质检院
有序组织强制检定、产品抽检、标准建
设等工作，开展基层医疗机构医用计
量设备检定服务，完成水电气三表首
检、加油（气）、出租车计价器等检定任
务，为市场监管工作提供强有力技术
支撑，接下来，该院还将抓好检验检
测、技术研发、服务民生等重点工作，
持续采取“四不两直”等方式，下沉到
一线开展典型案例的解剖式调研、推
动落实的督查式调研，及时把调查研
究成果转化为发展思路和解决难题举
措，为现代化新重庆建设注入检验检
测强的大动力。

刘玉珮 陈钰桦

制定专项整改措施100余条 取得调研成果71项

市计量质检院：深化调查研究 解决发展难题

供水管网是城市的“生命线”之
一，也是群众关切的“民生线”。近
日，重庆渝北城市更新建设有限公司
（以下简称“渝北城市更新公司”）透
露，渝北区统景镇平安水厂主管网改
迁工程顺利完工验收，已于9月底正
式投用，在保护水源的同时，又保障
了当地群众的用水安全，未来将保障
周边1万余名群众放心饮水。

“现在我们用水方便多了，水网
改造后，既保护了我们的饮用水源，
还便捷了村民大伙的日常用水。”村
民陈阿姨表示。

据渝北城市更新公司相关负责
人介绍，统景镇平安水厂位于统景镇
平安村，该项目主要由泵站、管网工
程及变压器三部分组成。泵站部分
利用统景水厂现有泵站改造而成，在
增设2台多级水泵同时，更换现有2

台水泵，并配置变频控制柜及成套附
件。

管网工程部分则是新建了长约
7000米的输水管道，从统景水厂泵
站接出，沿现有道路铺设至平安水厂
清水池。为保证管道输水安全、方便
维修及运行管理的需要，输水管道每
隔一定距离还设置了检修阀井、排气
阀井、放空阀井以及镇墩和支墩等附
属设施。

“因建设中的御临河大桥新建工
程位于平安水厂水源地一级保护区
范围内，项目修建将影响当前平安水
厂取水口取水，在多方协商后，我们
重新迁移了取水口。”渝北城市更新
公司相关负责人介绍，为解决取水口
的问题，经渝北区水利局、渝北区发
改委等部门多方协商，同意迁移平安
水厂取水口。

据了解，整个统景镇平安水厂主
管网改迁历时3个月，投用后将解决
平安水厂取水点受影响的问题，并保
障统景镇平安村、中和村、河坝村、江
口村、长堰村等1万余名群众喝上干
净、放心的饮用水。

农村饮水安全事关农民群众生
命安全，更是全面推进乡村振兴的基
础保障和重要支撑。相关数据显示，
仅在去年，渝北区就投入5520万元，
实施农村饮水项目11个，改造和新
增供水管网550公里，提升饮水保障
受益人口6.93万人。

接下来，渝北区城市更新公司将
继续配合平安水厂运营单位做好相
关交接维护，继续做好民生实事，用
心用力用情为民办实事、解难事，让
群众安心、满意，用实际行动助力渝
北区高质量发展。 刘渝畅

渝北平安水厂管网完成改迁
让群众用水更安心


